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Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Buonasera a tutti. 

Chiedo al Segretario Generale di verificare le presenze. 

Prego dottor Petrucciani. 

 

Segretario Generale dottor Angelo Petrucciani  

Buonasera. 

Allora se mi rispondete uno alla volta. 

 

Il Segretario Generale procede all’appello nominale.  

 

Sindaco Presente Assente Presidente Presente Assente 

 De Pasquale Francesco  Presente  Palma Michele Presente  

Consiglieri Presente Assente Consiglieri Presente Assente 

 Raggi Daniele Presente   Spediacci Gianenrico Presente  

 Dell’Amico Stefano Presente   Montesarchio Giovanni Presente  

 Vannucci Andrea Presente   Andreazzoli Giuseppina Presente  

 Bertocchi Barbara  Assente  Lapucci Lorenzo Presente  

 Bassani Cesare Presente   Barattini Luca  Assente 

 Bottici Cristiano  Assente  Paita Marzia Presente          

 Del Nero Daniele Presente   Spattini Nives Presente  

 Raffo Daria Presente   Crudeli Roberta Presente  

 Serponi Elisa Presente   Guerra Tiziana Presente  

 Rossi Francesca  Assente  Benedini Dante  Assente 

 Barattini Franco  Assente  Bernardi Massimiliano Presente  

 Guadagni Gabriele  Assente    

      

T O T A L I  

P R E S E N T I  18 A S S E N T I  07 

 

 

 

Assessori  Presente Assente Assessori  Presente Assente 

 Bruschi Maurizio Presente   Raggi Andrea Presente  

 Galleni Anna Presente   Macchiarini Antonio  Assente 

 Forti Federica  Assente  Martinelli Matteo Presente  

 Scaletti Sarah Presente     

T O T A L I  

P R E S E N T I  05 A S S E N T I  02 

 

 

Segretario Generale dottor Angelo Petrucciani  

Sono 18 presenti e 7 assenti. 
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Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Bene 18 presenti quindi c’è il numero legale. 

La seduta è aperta e valida anche se è in modalità telematica, e quindi vi chiedo a tutti di avere 

un pochino più di pazienza, soprattutto nelle fasi di votazioni e di appello. 

 

SOMMARIO DEI PUNTI ALL’ORDINE DEL GIORNO 
 

PUNTO N. 1 ODG – APPROVAZIONE VERBALI SEDUTE PRECEDENTI (25 FEBBRAIO, 19 MARZO, 

30 APRILE, 25 MAGGIO, 12 GIUGNO, 16 GIUGNO E 26 GIUGNO 2020).  

 

PUNTO N.2 ODG – COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE  

 

PUNTO N.3 ODG – COMUNICAZIONI DEL SINDACO.  

 

PUNTO N.4 ODG – COMUNICAZIONI DEL SINDACO RELATIVA AL PRELEVAMENTO FONDO DI 

RISERVA (D.G. N. 109 DEL 15/05/2020 – N. 224 DEL 10/09/2020 – N. 229 DEL 11/09/2020 – 233 DEL 

15/09/2020 – N. 259 DEL 16/12/2020). 

 

PUNTO N.5 ODG – COMUNICAZIONI DEI PRESIDENTI DI COMMISSIONE. 

 

PUNTO N.6 ODG – INTERROGAZIONI, INTERPELLANZE, MOZIONI E ORDINE DEL GIORNO.  

 

PUNTO N. 8 ODG – PIANO ATTUATIVO DEI BACINI ESTRATTIVI (P.A.B.E.) – SCHEDA 15 DEL 

PIANO DI INDIRIZZO TERRITORIALE CON VALENZA DI PIANO PAESAGGISTICO (PIT-PPR) AI 

SENSI DEGLI ARTT. 113 E 114 L.R.T. 65/2014 ADOTTATO CON DELIBERAZIONE N. 55 DEL 

11/06/21019 – 

 
 

PUNTO N. 1 ODG – APPROVAZIONE VERBALI SEDUTE PRECEDENTI (25 FEBBRAIO, 19 

MARZO, 30 APRILE, 25 MAGGIO, 12 GIUGNO, 16 GIUGNO E 26 GIUGNO 2020).  

 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Il primo punto all’ordine del giorno è: “Approvazione dei verbali delle sedute precedenti”. 

I verbali vi sono già stati inviati e sono stati presentati alla Capigruppo della scorsa settimana, 

sono i verbali delle sedute del 25 febbraio, del 19 marzo, del 30 aprile, del 25 maggio, del 12 

giugno, del 16 giugno e del 26 giugno 2020. 

Quindi chiedo se ci sono da parte dei consiglieri delle istanze di modifica a questi verbali, se 

non ci sono istanze di modifica li mettiamo direttamente in votazione. 

Quindi li mettiamo in votazione tutti assieme, e poi ovviamente nel computo delle votazioni si 

terrà conto di chi era assente e chi era presente in questi Consigli Comunali. 

Quindi chi è favorevole a questi verbali, adesso vi chiamo uno alla volta e mi dovrete dire se 

siete favorevoli all’approvazione dei verbali che abbiamo appena detto. 

Nominiamo come scrutatori il consigliere Stefano Dell’Amico, il consigliere Montesarchio 

Giovanni e il consigliere Spediacci. 

 

 

 

 

 

 



Resocontazione integrale a cura della Marpas Servizi 

 

 
 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 3 novembre 2020. 
 Pag. 4 

Il Presidente procede con la votazione nominale della delibera. 

 

Consiglieri Votazione Consiglieri Votazione 

 Raggi Daniele Favorevole  Rossi Francesca Assente 

 Palma Michele Favorevole  Barattini Luca Favorevole 

 Dell’Amico Stefano Favorevole  Barattini Franco Favorevole 

 Vannucci Andrea  Favorevole  Guadagni Gabriele Assente 

 Bertocchi Barbara Assente  Spediacci Gianenrico Favorevole 

 Bassani Cesare Favorevole  Montesarchio Giovanni Favorevole 

 Bottici Cristiano Assente  Andreazzoli Giuseppina Favorevole 

 Del Nero Daniele Favorevole  Lapucci Lorenzo  Favorevole 

 Raffo Daria Favorevole  Paita Marzia Gemma Favorevole 

 De Pasquale Francesco Favorevole  Bernardi Massimiliano Astenuto 

 Serponi Elisa Favorevole  Spattini Nives Favorevole 

 Guerra Tiziana Favorevole  Crudeli Roberta Favorevole 

 Benedini Dante Favorevole   

    

 

 

 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Quindi con un solo astenuto sono approvati i verbali. 

 
ENTRA IL CONSIGLIERE BARATINI LUCA (21) 
 

PUNTO N.2 ODG – COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE.  
Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Tra le mie: “Comunicazioni” ho soltanto da dirvi che mi ha fatto sapere la consigliera Bertocchi 

che sarebbe stata assente per motivi di lavoro. 

 

PUNTO N.3 ODG – COMUNICAZIONI DEL SINDACO.  

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Chiedo al signor Sindaco se ha delle comunicazioni da fare? 

Prego signor Sindaco. 
Sindaco Francesco De Pasquale 

Si brevemente, colgo l’occasione del Consiglio Comunale per fare un breve aggiornamento 

sulla situazione epidemica, ad oggi siamo ad oltre 250 positivi, di cui 20 sono ricoverati in 

strutture ospedaliere oppure in alberghi sanitari. 

Indubbiamente la preoccupazione continua ad essere forte, anche se in settimana la Regione 

Toscana insieme alla ASL, aprirà il Centro di Tracciamento all’Internazionale Marmi e 

Macchine, anzi domani andrò a vedere appunto i lavori di allestimento.  

Questa Centrale di Tracciamento che è costituita da oltre 150 persone, insomma consentirà di 

seguire con un po' più di attenzione e di dettaglio all’andamento dell’epidemia, proprio per 

cercare di capire l’iter dei contagi. 

Questo è veramente importante perché i numeri effettivamente stanno salendo in modo 

importante. Considerate che un mese fa eravamo all’incirca alla metà dei numeri di oggi, sia per 

quanto riguarda i ricoveri che per quanto riguarda i positivi. Quindi la preoccupazione è 

FAVOREVOLI ASTENUTI CONTRARI 

20 1 0 
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veramente alta, invito tutti appunto a mantenere alta l’attenzione soprattutto a diffondere tra i 

conoscenti, amici, in tutte le occasioni, la massima attenzione alla salvaguardia della salute di 

tutti. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie signor Sindaco. 

 
PUNTO N.4 ODG – COMUNICAZIONI DEL SINDACO RELATIVA AL PRELEVAMENTO 

FONDO DI RISERVA (D.G. N. 109 DEL 15/05/2020 – N. 224 DEL 10/09/2020 – N. 229 DEL 

11/09/2020 – 233 DEL 15/09/2020 – N. 259 DEL 16/12/2020). 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Se non sbaglio ha una comunicazione anche relativa al prelevamento al Fondo di riserva della 

Delibera di Giunta n. 109. 

Prego signor Sindaco. 

Sindaco Francesco De Pasquale 

Sempre in relazione al contrasto all’epidemia, abbiamo dovuto attingere al fondo di riserva per 

interventi urgenti, in materia in particolare di sanificazione, quindi la prima è stata una delibera 

di Giunta addirittura di maggio la delibera 109, per quanto riguarda l’acquisto di materiali vari 

per le emergenze epidemiologica. Quindi si tratta di materiali di sanificazione, materiali per la 

misurazione delle temperature e così via. 

L’altro prelevamento l’abbiamo fatto con la delibera n. 224 del 10 settembre, in questo caso per 

le spese elettorali, quindi insomma dovrebbero in futuro rientrare attraverso i Fondi del 

Ministero dell’Interno, così come è stato fatto con la delibera 133 del 15 settembre sempre per 

le spese elettorali, che quest’anno appunto hanno dovuto tener conto anche dell’epidemia. 

Un altro prelevamento l’abbiamo fatto con la delibera 229 dell’11 settembre, per l’installazione 

di moduli da utilizzare per le scuole che ne avevano fatto richiesta. Ad oggi sono stati installati i 

moduli sia all’Annamaria Menconi che alla scuola Eugenio Chiesa, e che vengono utilizzati 

proprio per l’attività didattica. 

L’ultimo prelievo è con la delibera 259 del 16 ottobre, e riguarda la sanificazione degli 

Scuolabus e la continuazione della rilevazione della temperatura nei mercati settimanali, e 

questo ci consente insomma di avere un pochino più di tranquillità, perché effettivamente come 

ho detto prima i numeri del contagio sono indubbiamente in salita, quindi tutte queste misure 

sono state utilizzate proprio in vista del contenimento dell’epidemia. 

Per cui la guardia resta sempre alta, ci auguriamo di non dover fare ulteriori prelevamenti, ma 

diciamo che si vive un po' in base a quello che è l’andamento (incomprensibile), quindi le 

contromisure vengono prese di volta in volta in base alle necessità che si palesano purtroppo 

con grande frequenza. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie signor Sindaco. 

 
PUNTO N.5 ODG – COMUNICAZIONI DEI PRESIDENTI DI COMMISSIONE. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Ci sono comunicazioni da parte dei Presidenti di Commissione? 

No. 

Ok se non ci sono comunicazioni io allora vi proporrei, anche dato la materia di cui si tratta in 

questo Consiglio Comunale dove con la delibera sui PABE andiamo ad affrontare un tema che 

riguarda i Bacini Marmiferi, io proporrei al Consiglio di fare un minuto di silenzio visto che ci 

sarà un lutto cittadino per il tragico incidente che c’è stato in una cava, non nei nostri Bacini ma 

comunque … 

Intervento non riconosciuto 



Resocontazione integrale a cura della Marpas Servizi 

 

 
 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 3 novembre 2020. 
 Pag. 6 

Presidente se posso intervenire a proposito, mi è arrivata comunicazione che i funerali si 

svolgeranno domani nel primo pomeriggio. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Quindi domani sarà lutto cittadino, io quindi chiederei al Consiglio di fare un minuto di silenzio in 

memoria delle vittime sul lavoro, in particolare del nostro concittadino che ci ha lasciato i giorni 

scorsi. 

 

*** Il Consiglio Comunale osserva un minuto di silenzio *** 

 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie ai consiglieri. 

Ovviamente a nome di tutto il Consiglio faccio le condoglianze ai cari e alla famiglia della 

vittima. 

Proseguiamo quindi con il nostro Consiglio Comunale, come anticipato prima vi chiederei il 

parere al Consiglio per invertire l’ordine del giorno e spostare il punto 8, cioè la discussione 

sulla delibera del Piano Attuativo dei Bacini Estrattivi prima del punto 6, cioè prima delle 

interrogazioni, delle interpellanze e delle mozioni. 

È una cosa di cui abbiamo già discusso in Consiglio Comunale, visto che riprendiamo in questa 

modalità di videoconferenza e diciamo il primo approccio presenta sempre qualche incertezza 

in più quindi per questo motivo si chiede di discutere prima la delibera sui PABE. 

Adesso quindi richiederò il vostro parere, dovrete avere pazienza dobbiamo rifare la votazione, 

quindi ad uno ad uno vi chiederò chi è favorevole. 

 

Il Presidente procede con la votazione nominale per invertire il punto n. 8 con il punto n. 6. 

 

Consiglieri Votazione Consiglieri Votazione 

 Raggi Daniele Favorevole  Rossi Francesca Assente 

 Palma Michele Favorevole  Barattini Luca Favorevole 

 Dell’Amico Stefano Favorevole  Barattini Franco Favorevole 

 Vannucci Andrea Favorevole  Guadagni Gabriele Assente 

 Bertocchi Barbara Assente  Spediacci Gianenrico Favorevole 

 Bassani Cesare Favorevole  Montesarchio Giovanni Favorevole 

 Bottici Cristiano Assente  Andreazzoli Giuseppina Favorevole 

 Del Nero Daniele Favorevole  Lapucci Lorenzo  Favorevole 

 Raffo Daria Favorevole  Paita Marzia Gemma Favorevole 

 De Pasquale Francesco Favorevole  Bernardi Massimiliano Contrario 

 Serponi Elisa Favorevole  Spattini Nives Assente 

 Guerra Tiziana Favorevole  Crudeli Roberta Favorevole 

 Benedini Dante Assente   

    

 

 

 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Quindi con un solo astenuto sono approvati i verbali. 

FAVOREVOLI ASTENUTI CONTRARI 

18 1 1 
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PUNTO N. 8 ODG – PIANO ATTUATIVO DEI BACINI ESTRATTIVI (P.A.B.E.) – SCHEDA 15 

DEL PIANO DI INDIRIZZO TERRITORIALE CON VALENZA DI PIANO PAESAGGISTICO 

(PIT-PPR) AI SENSI DEGLI ARTT. 113 E 114 L.R.T. 65/2014 ADOTTATO CON 

DELIBERAZIONE N. 55 DEL 11/06/21019 – APPROVAZIONE. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Quindi passiamo al punto otto che: “Piano attuativo dei Bacini Estrattivi (P.A.B.E.) – la Scheda 

n. 15 è il Piano di Indirizzo Territoriale con valenza di Piano Paesaggistico (PIT – PPR) ai sensi 

degli articoli 113 e 114 della Legge Regionale Toscana 65 del 2014, adottato con deliberazione 

n. 55 dell’11 giugno 2019 – Approvazione”. 

Quindi darei la parola per illustrare questa delibera all’assessore Bruschi ed ai Presidenti delle 

Commissioni.  

Come sapete è un Piano di tipo urbanistico, ma si compone di tre grandi rami diciamo così, che 

sono la parte Urbanistica, la parte Ambientale e la parte relativa al Marmo. Quindi io per 

l’illustrazione chiederei di intervenire all’assessore Bruschi e al Presidente della Commissione 

Marmo Stefano Dell’Amico, e al Presidente della Commissione Urbanistica Daniele Raggi per 

illustrarci la delibera. 

Prego assessore Bruschi. 

Assessore Maurizio Bruschi 

Buonasera a tutti. 

Allora passiamo all’illustrazione della delibera di approvazione del Piano Attuativo Scheda 15 

del PIT con valenza di Piano Paesaggistico. 

Allora con deliberazione del Consiglio 55 dell’11 giugno 2019 abbiamo adottato il Piano 

Attuativo, che poi è stato pubblicato sul BURT il 17.07.2019 insieme agli atti relativi alla 

valutazione strategica, e dentro il termine previsto per legge sono pervenute complessivamente 

133 osservazioni. 

In data 5 settembre 2019 vi fu la prima riunione della Conferenza dei Servizi Regionali 

finalizzata a verificare l’adeguatezza dei Piani Paesaggistici del Piano Attuativo adottato al 

Piano Paesaggistico Regionale. 

In data 19 settembre 2019 la Regione ha trasmesso il predetto verbale relativo alla prima 

riunione della Conferenza di Servizi Regionali, che includeva il parere della Sovrintendenza e 

quella del Parco delle Apuane. 

Il 24 aprile e l’8 maggio le Commissioni Consiliari hanno proceduto ad esaminare e a 

condividere le controdeduzioni al predetto verbale, e con deliberazione di Giunta del 29 maggio 

2020 sono stati approvati gli indirizzi, e di assicurare che l’istruttoria degli Uffici fosse 

completata in modo uniforme garantendo la parità di trattamento e salvaguardando i principi di 

tutela già espressi nel Piano adottato. 

Il 4, il 9, il 10 e l’11 giugno si è proceduto all’illustrazione e alle competenti Commissioni 

Consiliari delle singole osservazioni sulla base della istruttoria tecnica degli Uffici Comunali, e 

nella seduta del 15 giugno le Commissioni hanno provveduto ad esprimere il proprio parere con 

voto sulla singola osservazione, per ciascuna osservazione esprimendo il proprio parere. 

In data 3 luglio 2020 questo Consiglio Comunale ha provveduto ad esaminare ed approvare le 

controdeduzioni alle osservazioni pervenute al Piano adottato, è qui che ci siamo lasciati 

l’ultima volta in Consiglio Comunale con questo punto all’ordine del giorno. 

Il 27 luglio 2020 il Parco delle Apuane ha trasmesso la pronuncia di valutazione di incidenza, e 

il 5 agosto del 2020 l’Autorità competente ha espresso il proprio parere motivato in materia di 

VAS, allegando delle proposte di miglioramento al Piano, che sostanzialmente consistono nella 

definizione dell’attività di monitoraggio al PABE. 

In data 7 agosto 2020 si è tenuta la riunione conclusiva della Conferenza dei Servizi Regionale, 

e in quella sede si è provveduto ad esaminare puntualmente gli adeguamenti che il Comune di 
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Carrara ha proposto di apportare al Piano Attuativo adottato, esaminando le singole modifiche e 

controdeduzioni. 

In data 12 agosto 2020 il verbale conclusivo della Conferenza dei Servizi è stato trasmesso al 

Comune di Carrara, recate anche il parere della Sovrintendenza del Parco Regionale delle 

Apuane, ed è così iniziata l’attività istruttoria da parte degli Uffici Tecnici, finalizzata ad operare 

le rettifiche alle integrazioni prescritte in sede della Conferenza. 

Il 14 agosto è pervenuto il parere vincolante della Regione Toscana Settore Genio Civile, e 

nelle date del 25 e 30 settembre e il 22 ottobre si è proceduto all’illustrazione alle competenti 

Commissioni Consiliari delle ulteriori rettifiche e integrazioni che sono state apportate al Piano 

adottato. 

Qui è importante evidenziare alcuni aspetti che sono chiaramente riportati nella delibera, che 

sono relativi agli effetti che le integrazioni apportate al Piano adottato hanno comportato. 

Questo merita di essere sottolineato. 

Le integrazioni apportate non hanno avuto incidenza sulle controdeduzioni alle osservazioni 

formulate, e pertanto conservano la loro validità e non necessitano di essere ribadite. Le stesse 

integrazioni assicurano la conformità del presente Piani agli obiettivi di produzione sostenibile 

del Piano Regionale Cave, relativo alle quantità minime da destinarsi alla trasformazione in 

blocchi e lastre e affini. 

Le stesse integrazioni non hanno avuto incidenza sulle caratteristiche essenziali dello 

strumento stesso, e su criteri di impostazione del Piano adottato, e pertanto deve escludersi la 

necessità di una ripubblicazione del Piano modificato, in quanto in nessuna delle sue parti 

risulta radicalmente mutato.  Le stesse integrazioni infine assicurano l’avvenuto adeguamento 

del Piano Attuativo alla disciplina del Piano Territoriale con contenuti di Piano Paesaggistico. 

Il provvedimento di delibera inoltre contiene la descrizione, anche questo è un altro passaggio 

che va rimarcato. La descrizione degli effetti che si avranno a seguito dell’approvazione del 

Piano Attuativo e che meritano di essere evidenziate. 

A seguito dell’approvazione del Piano Attuativo è possibile per il Comune di Carrara rilasciare 

nuove autorizzazioni e relative varianti, in quanto il Piano Attuativo è conforme rispetto agli 

obiettivi di produzione sostenibile sempre contenuti nel PRC. 

Il Comune di Carrara a sua volta dovrà provvedere ad adeguare il Piano Strutturale e il Piano 

Operativo adottato il 6 agosto. A seguito dell’approvazione del Piano Attuativo non trovano più 

applicazioni le discipline transitorie di cui all’allegato 5 della disciplina del Piano Paesaggistico, 

ed in particolare il limite del 30% del volume consentito dall’autorizzazione vigente. 

Un altro effetto dell’approvazione del Piano è che non è più precluso il rilascio di autorizzazioni 

per l’apertura di nuove attività estrattive, né per la riattivazione di Cave dismesse. L’ultimo 

effetto, e questo è contenuto nella Legge Regionale 65 che la verifica della compatibilità 

paesaggistica, anche la fine di semplificare l’iter autorizzativo, consiste nella verifica di 

conformità dei singoli interventi al Piano Attuativo approvato, ed è svolta di norma dalla struttura 

Comunale competente. 

Quindi questi sono gli effetti principali che si avranno a partire dall’efficacia del Piano Scheda 

15. 

Il provvedimento ricorda inoltre la costituzione del gruppo di lavoro del intersettoriale, dato atto 

che i Settori coinvolti nella redazione dei PABE sono tre, e sono il Settore Urbanistica, il Settore 

Servizi Ambientali e il Settore Marmo, e che con determina del Segretario Generale veniva 

assegnato al Dirigente del Settore Urbanistica il ruolo di coordinamento, e all’architetto Nicoletta 

Migliorini il ruolo di Responsabile del procedimento oltreché di progettista unitamente al 

Geologo Giuseppe Bruschi, attuale Dirigente del Settore Ambiente, Marmo. Il Garante 

dell’Informazione è stato individuato nell’architetto Laura Pommella.  

Quindi passerei adesso ad una descrizione del deliberato, ad una descrizione sintetica dei punti 

al deliberato,  
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-il primo punto è di dichiarare le premesse come parte integrante e sostanziale del 

provvedimento; 

-il secondo di prendere atto del parere motivato espresso dall’Autorità competente, facendo 

proprie le proposte del miglioramento al Piano in coerenza con gli esiti, prima l’abbiamo 

accennato sono relative queste proposte di miglioramento dell’Autorità competente, sono 

relative principalmente all’attività di monitoraggio; 

-il terzo punto della delibera da atto che i verbali della Conferenza dei Servizi Regionale e i 

pareri pervenuti a seguito dell’adozione, costituiscono parte integrante e sostanziale del Piano 

Attuativo; 

-l quarto punto da atto degli elaborati che costituiscono il Piano; 

-mentre il quinto approva ai sensi dell’art. 114 comma 5 della Legge Regionale 65 del 2014, il 

Piano Attuativo dei Bacini Estrattivi Scheda 15 del PIP - PPR di iniziativa pubblica; 

-il punto 6 da atto che ai fini del procedimento di VAS, a seguito dell’approvazione del presente 

Piano Attuativo si provvederà a pubblicare sul BURT l’avviso di approvazione, e comunicare 

all’autorità competente dando atto altresì che la decisione finale è rappresentata dal presente 

atto; 

-il punto 7 della delibera da atto poi, quelli che vi dicevo che sono le conseguenze dell’efficacia 

del Piano, che sono, ve le descrivo velocemente, che sarà possibile al Comune rilasciare nuove 

autorizzazioni e relative varianti, che non è più precluso il rilascio di autorizzazioni per nuove 

attività e per le attivazioni di Cave, e la verifica di compatibilità Paesaggistica sarà svolta di 

norma dalla struttura competente.  

Quindi, questa in sintesi è la delibera, due considerazioni veloci prima di lasciare la parola ai 

Presidenti di Commissione, è stato un lavoro lungo, è stato un lavoro complesso, anche per la 

natura sperimentale che questi Piani si portano dietro, e a nome dell’Amministrazione 

Comunale voglio ringraziare il Consiglio Comunale, il lavoro delle Commissioni e tutti i 

consiglieri che hanno dimostrato con il loro contributo un senso di responsabilità per 

l’importanza che questo atto costituisce. 

E voglio ringraziare principalmente gli Uffici Ambiente, Marmo e Urbanistica, che con passione 

si sono dedicati alla realizzazione di questo strumento per la Città di Carrara, con lo scopo di 

coniugare sviluppo e tutela, e di garantire una maggiore attenzione. 

Sono stati risultati di un lavoro settoriale che ha visto tre settori e gli è stata consapevolmente 

confermata la scelta da parte dell’amministrazione di avvalersi delle strutture tecniche comunali, 

affiancate da consulenze specialistiche. E questa è stata una scelta vincente secondo noi 

perché ha permesso di superare le specificità delle competenze, a favore di una 

contaminazione reciproca fra le politiche di sviluppo del Settore Paesaggio e le politiche della 

produzione del Marmo e dell’Ufficio Ambiente. 

Si è creato così un vero e proprio gruppo di lavoro, tra cui un team di professionisti esterni di 

alto livello e di esperienza, hanno lavorato al Piano architetti, paesaggisti, geologi, agronomi, 

biologi, sociologici, economisti e avvocati, e hanno restituito un prodotto di qualità che ha visto 

importanti e prestigiosi riconoscimenti del mondo accademico, a partire dalla partecipazione alla 

rassegna urbanistica Regionale fino alla manifestazione Urban Promo che si è svolta a 

Venezia, a cui hanno partecipato il professor Francesco Alberti dell’Università degli Studi di 

Firenze e l’architetto Farinardini presentano i nostri Piani Attuativi con un titolo molto 

significativo secondi me “Le Cave di Carrara dalla monocultura industriale alla pianificazione 

integrata del paesaggio”. 

Ma il percorso di formazione di questi PABE non si conclude, e infatti saranno interessati da 

un’attività di monitoraggio, anche grazie al contributo espresso dall’Autorità competente in 

materia di VAS che proseguirà nel tempo, una sorta di messa a punto e di manutenzione 

continua, che ringraziamo l’Autorità competente per questo prezioso contributo. 



Resocontazione integrale a cura della Marpas Servizi 

 

 
 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 3 novembre 2020. 
 Pag. 10 

Oltre a questo i Piani contengono però una serie di atti successivi, di Regolamenti, che 

dovranno essere messi a punto entro 12 mesi dall’approvazione.  

Il primo sarà legato ai progetti di nuova occupazione di filiera connessa all’attività estrattiva. 

Il secondo sarà inerente alle quantità sostenibili e alle misure di (incomprensibile) di 

compensazione. 

Il terzo infine sarà teso ad una riqualificazione delle aree degradate, una sorta di Regolamento 

Edilizio che avrà l’obiettivo di prendersi cura degli aspetti esteriori dei luoghi, pensiamo 

all’estetica, agli elementi di arredo, ai manufatti, alle opere preliminari, per far sì che i Bacini 

Marmiferi perdano queste connotazioni di degrado e acquisiscano un aspetto civile di luogo 

della produzione. 

I Piani Attuativi contengono a nostro avviso una proposta coraggiosa per il futuro, una proposta 

tesa ad accettare un equilibrio tra interessi diversi e apparentemente contrapposti. Quello che 

abbiamo cercato attraverso la redazione di questi Piani non è stato quello di chiudere le Cave o 

di proporre una sorta di condono dello stato esistente, come siamo stati accusati, ma è stata la 

ricerca di un equilibrio tra la compatibilità paesaggistica delle attività estrattive, e il valore 

economico, sociale e culturale che egli stessi rappresentano per la comunità Carrarese, in 

quanto carattere identitario dei luoghi. 

L’obiettivo è il migliorare l’attività paesaggistica, delle attività estrattive, e garantire il sostegno 

economico alla comunità attraverso le lavorazioni di questa, e ci si racconta che si accresce 

l’occupazione. 

Se sarà efficace lo vedremo, nessun Piano è perfetto, si vedrà se sarà in grado di stimolare e 

indurre la voglia di attivare azioni lungimiranti che Carrara aspetta da un pezzo. 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie assessore Bruschi. 

Diamo quindi la parola al Presidente della Commissione Urbanistica Daniele Raggi. 

Prego. 

Non la sentiamo Presidente Raggi, quindi farei intervenire prima il Presidente della 

Commissione Marmo Stefano Dell’Amico se possibile. 

Prego consigliere Dell’Amico. 

Consigliere Comunale Stefano Dell’Amico 

Grazie Presidente. 

Buonasera a tutti, buonasera signor Sindaco. 

Dunque io cercherò di fare una descrizione anche un pochino più tecnica, anche entrando nel 

merito delle norme tecniche. 

Dopo un percorso lungo e articolato questa sera viene proposta al Consiglio Comunale 

appunto, l’approvazione di quel primo e più corposo dei tre Bacini dei PABE, quindi dei tre 

Bacini dei Piani Attuativi il n. 15. 

Abbiamo sentito prima di tutto l’iter che c’è stato che è molto articolato e molto complesso, 

questi Piani come già ampiamento descritto anche durante l’adozione, sono l’insieme di un 

fondamentale strumento urbanistico innovativo, lungimirante e digitale, che si pone come 

effettivo Piano Regolatore delle Cave delle attività estrattive, e il difficile compito di coniugare in 

maniera equilibrata paesaggio, ambiente, sicurezza e ricaduta socioeconomica sul territorio. 

Con l’elaborazione del Piano Attuativo si sta dando attuazione principalmente anche ai principi 

enunciati nelle convenzioni Europee del Paesaggio, e più espressamente nei Decreti Legislativi 

42 del 2004, garantendo che la tutela, la riqualificazione, la valorizzazione del Paesaggio 

entrassero a pieno titolo nelle politiche di pianificazione del territorio, urbanistiche, e a quelle di 

carattere culturale, ambientale, agricolo-sociale ed economico. 

Bene la somma dei tre PABE, quindi dei tre Piani Attuativi riguarda un ampia vasta area 

montana, sono circa 11,30 chilometri quadrati, e quest’area vasta è prevalentemente utilizzata 
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appunto dalle attività estrattive del Marmo, e considerando che il settore estrattivo ha un 

significativo impatto sul Paesaggio, sull’ambiente e sul reticolo idrografico bene, da qui dunque 

la necessità di prevedere nel futuro una regolamentazione delle attività di escavazione, nella 

logico dello sviluppo sostenibile volto a tutelare da un lato le attività economiche attraverso un 

Piano di utilizzo dei materiali, e incentivare soprattutto e anche la filiera corta, e dall’altro a 

preservare il paesaggio naturale e antropico unico e non riproducibile in cui il comparto 

estrattivo si colloca. 

Per questo il Piano Attuativo in coerenza con il Piano di indirizzo territoriale PIT della Regione 

Toscana, il Piano Strutturale e altri Piani Territoriali, in relazione agli esiti soprattutto dello studio 

e del quadro conoscitivo e della Valutazione Ambientale Strategica, provvederà a disciplinare 

come è stato detto poc’anzi le attività estrattive esistenti e di nuova previsione, per quanto 

concerne i seguenti aspetti: 

-Salvaguardare le Alpi Apuane in quanto paesaggio naturale e antropico unico e non 

riproducibile; 

-Assicurare lo sviluppo sostenibile delle attività estrattive migliorando i livelli di compatibilità 

ambientale e paesaggistica; 

-Tutelare e valorizzare i siti di escavazione storici preindustriali, i beni di rilevanza e 

testimonianza storica e culturale, connessi con l’attività estrattiva; 

-Tutelare il territorio dal rischio idraulico e geomorfologico; 

-Promuovere e favorire la lavorazione di qualità in filiera corta del materiale lapideo 

ornamentale estratto; 

-Valorizzare la fruizione e la funzione turistica culturale dei Bacini Estrattivi; 

-Valorizzare gli elementi di natura che rivestono importanza ecosistemica, conservazionistica e 

paesaggistica; 

-Tutelare le risorse Ambientali limitando per quanto possibile i consumi idrici, energetici e la 

produzione di rifiuti, incentivando l’utilizzo di tecniche e tecnologie innovative per la riduzione 

degli impatti, per la tutela della salute umana. 

Abbiamo parlato appunto di quadro conoscitivo, ne approfitto e vedo tra l’altro appunto 

collegate come diceva poc’anzi l’assessore Bruschi, tutto il Gruppo che ha lavorato, quindi tutti 

questi professionisti esterni, quindi ne approfitto tanto per ringraziarli perché la mole di lavoro è 

stata veramente enorme, ed è stato raccolto un enorme quantità di materiali atto a fotografare 

quello che è lo stato attuale, cosa che ha permesso poi di trasformare il tutto, e senza questo 

sarebbe stato impossibile, appunto un quadro progettuale collegando appunto carte e 

normative per un qualche cosa di unico e mai concepito prima. 

Ringrazio i Dirigenti coordinatori e gli Uffici Interessati, gli assessori e indistintamente tutti i 

commissari delle Commissioni, Marmo, Ambiente e Urbanistica, perché appunto ci siamo riuniti 

molte volte in forma congiunta, numerose sono state le sedute e sempre sono stati confronti 

costruttivi, a volte anche accesi, ma sempre nel più grande rispetto. 

Per evidenziare la complessità di questi Piani è sufficiente ricordare l’iter procedurale che è 

stato proprio appena raccontato dall’assessore Bruschi, e nonché dalle normative di riferimento 

numerose, perché sono veramente tante le normative, partendo appunto da diverse delibere di 

Giunta, Leggi Regionali, 65, 35, 15 e così anche tantissime altre normative sia di livello 

nazionale che addirittura come dicevo prima anche indirizzi comunitari. 

Dunque entrando un po' più nel merito, possiamo dire che è tutta quella parte conoscitiva di 

questo quadro conoscitivo che è stato raccolto e fatto, quindi reso digitale per quanto riguarda 

le carte e tutto il resto, si compone poi alla fine in un quadro normativo raccolto in norme 

tecniche attuative, in pratica composte da diversi titoli, da alcuni titoli e da chiaramente da 

diversi articoli. 

Quindi i titoli principali sono: 
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-Il Titolo 2° che disciplina la tutela e la valorizzazione paesaggistiche e ambientali dei Bacini 

Estrattivi, all’interno gli articoli per quanto riguarda le aree di tutela e conservazione 

paesaggistica, elementi di rilevanza storica, disposizioni per lo studio della intervisibilità; 

-Il Titolo 3° che disciplina gli interventi edilizi, e anche qua ci sono, come diceva appunto 

l’assessore, diversi interventi dal punto di vista anche di riqualificazione, tanti interventi per 

quanto riguarda la fruizione turistica, e così dicendo. 

-Il Titolo 4° che disciplina la parte Ambientale, in questa parte ci sono appunto aree di tutela 

delle sorgenti e dei pozzi captati per uso idropotabile, gestione delle acque di lavorazione, 

norme relative al rischio idraulico e la tutela delle aree di mitigazione delle piene, tutela e la 

gestione dei ravaneti, questo molto importante, e anche appunto la classificazione dei ravaneti 

tramite appunto cartografie e studi di pericolosità morfologica; 

-Il Titolo 5°, infine, per quanto riguarda la disciplina delle attività estrattive, i limiti generali delle 

varie attività, quantità sostenibili, definizione appunto dei principali progetti finalizzati come si 

diceva prima appunto anche ad una diversificazione per quanto riguarda le attività. Il 

dimensionamento è importante perché deriva appunto anche dal Piano Regionale Cave, da 

poco anche approvato, quindi dimensionamento sostenibile delle attività estrattive dei vari 

Bacini. 

Bene, allora io concluderei con queste considerazioni, che in questi tre anni abbiamo e stiamo 

concretizzando il nostro indirizzo e la nostra visione politica a medio e lungo termine per quanto 

riguarda appunto il Settore Marmo, l’approvazione del Regolamento degli Agri Marmiferi, atto 

importantissimo, per la prima volta si interrompe l’automatico rinnovo delle concessioni, e 

introdotto a fini automatico, quindi viene introdotto il concetto di temporaneità. 

È vero che esiste un periodo transitorio ma è altrettanto vero che le aziende si dovranno 

impegnare concretamente sulla filiera locale, presentare progetti di interesse generale per il 

territorio attraverso nuovi investimenti che abbiano effettivamente ricadute anche sul territorio. 

L’approvazione della ricognizione degli Agri Marmiferi Comunali, un riordino di un patrimonio 

immobiliare definito indisponibile, che fino ad oggi nonostante sia sempre stata data per 

scontata questa natura, non esisteva un provvedimento ad hoc amministrativo, soprattutto che 

lo attestasse. 

L’introduzione della tracciabilità dei materiali da taglio per uso ornamentale, una tappa 

fondamentale per addivenire ad un’equa imposizione dei materiali da cava, ed imponente 

acquisizione di dati puntuali per quanto riguarda uno studio anche qui di stato, qualità, 

dimensioni e anche questo per essere utilizzato anche nell’ottica della filiera corta. 

Ecco tutto questo insieme a questa di questa sera, quindi importantissima approvazione dei 

Piani Attuativi dei Bacini Estrattivi, cristallizza la nostra volontà e azione di iniziare un processo 

di trasformazione, regolamentazione, diversificazione, dell’attività estrattiva, ma che 

inevitabilmente durerà diversi anni. 

Proprio per questo ci siamo sempre impegnati, siamo sempre stati consapevoli di questo, e il 

nostro impegno è sempre stato massimo, e non ci siamo mai limitati a ragionare su interventi 

che potessero riguardare soltanto il nostro e questo arco di mandato elettorale. 

Volevo dire anche una cosa, che spesso si sente parlare di questi strumenti anche 

sminuendone l’impatto immediato, come un qualcosa che entrerà a regime tra molti anni, 

ebbene prima l’assessore ha ben precisato quello che è l’impatto immediato anche dei PABE, 

disciplineranno appunto le attività esistenti e quelle di nuova previsione, tramite ecco appunto e 

soprattutto le quantità sostenibili, autorizzazioni e rilascio. 

Sappiamo che ci sono diverse autorizzazioni in essere che devono essere appunto riformulate, 

perché erano in salvaguardia del 30%, ma è bene anche ricordare che tutte queste, quindi tutte 

le prossime entreranno a regime non oltre il 2023, perché come ben normato anche dalla Legge 

Regionale 35 e anche dal nostro Regolamento degli Agri Marmiferi, quella è una data in cui 

cesseranno tutte quelle anche concessioni che sono da tempo riconosciute come livellarie, e in 
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pratica che cosa verrà riconosciuto appunto un nuovo titolo ufficiale emesso dal Comune di 

Carrara con tanto appunto di indicazione all’interno, e cosa succede? Decadendo le 

concessioni decadranno anche tutte le altre varie autorizzazioni, e di conseguenza le nuove 

autorizzazioni a tutto quello che verrà dovranno per forza essere coerenti e cogenti con tutti gli 

indirizzi e le prescrizioni di questi nuovi atti amministrativi. 

Grazie, io mi fermerei qua per ora. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliere Dell’Amico. 

Ringrazio il Presidente della Commissione Marmo, e vediamo se il Presidente della 

Commissione Urbanistica ha risolto i problemi di microfono. 

Prego consigliere Raggi. 

No ancora no, allora io consiglierei di provare a chiudere e riaprire sempre al Presidente della 

Commissione Urbanistica. 

Io aprirei la discussione consentendo eventualmente di intervenire appena avrà risolto il 

problema il Presidente della Commissione Urbanistica. 

Apriamo quindi la discussione e chiederei a chi volesse intervenire o di dare un cenno 

attivandosi il microfono o scrivendo nella chat dello strumento che stiamo usando. 

Prego consigliere Montesarchio. 

Consigliere Comunale Giovanni Montesarchio  

Intanto grazie e buonasera a tutti. 

Io ci tenevo vista l’importanza del tema a rifare un passaggio su quelle che sono le tematiche 

ambientali che abbiamo introdotto all’interno di questi Piani Attuativi, che sono i primi del 

Comune di Carrara. 

Nelle norme tecniche, negli elaborati progettuali, che andremo ad approvare l’Ambiente è stato 

posto al centro dell’attenzione e mai in contrapposizione con il mondo del lavoro, abbiamo 

dedicato un intero capitolo alle tematiche ambientali. Il primo grande tema contenuto in questo 

capitolo riguarda l’acqua. L’acqua ad uso idropotabile, l’acqua di lavorazione, acque meteoriche 

superficiali. Infatti l’art. 27 parla delle sorgenti e dei pozzi. 

Con lo scopo di tutelare e salvaguardare la risorsa idrica sono state inserite 4 aree di tutela in 

cui valgono norme che spazzano dal divieto assoluto di qualsiasi attività nel raggio di 200 metri 

dalla sorgente, fino a quelle aree poste a più di 300 metri dalla sorgente, all’obbligo di effettuare 

attività o usando tecnologie a secco o dotandosi di aree impermeabili e impianti di riuso 

dell’acqua. Tutto ciò per garantire la qualità delle acque e delle sorgenti. 

L’art. 28 tratta delle acque di lavorazione, tute le acque di lavorazione devono essere gestite, 

raccolte ed essere inviate in appositi impianti di trattamento, non è possibile la dispersione 

incontrollata sui piazzali.  

L’art. 29 parla delle acque superficiali meteoriche, i progetti di coltivazione devono prevedere 

tutte le opere necessarie per contenere il trascinamento delle polveri fini all’esterno dei siti 

estrattivi, devono essere infatti previste opere di regimazione e vasche di decantazione al 

servizio di strade, piazzali e di stoccaggio. 

Il Titolo 4° prosegue inoltre con le norme che riguardano il rischio idraulico e la pericolosità 

geomorfologica, come aveva precedente anticipato il Presidente Dell’Amico. 

Nell’art. 30 vengono tutelati tutti quei sistemi deflusso che contribuiscono a rallentare il corso 

delle acque verso valle, come ravaneti le case a pozzo e le aree depresse, queste aree 

cartografate non devono essere modificate se non per renderle stalle e consentire un miglior 

rilascio controllato delle acque. 

Infine gli art. 31 e 32 riguardano ravaneti, sui ravaneti esistenti classificati come R1 possono 

essere fatti solo interventi di riqualificazione ambientale e regimazione idraulica, mentre nei 

ravaneti classe R2, cioè quelli soggetti a tutela perché svolgono un importante ruolo di spugna, 
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consentendo di rallentare il corso dell’acqua, possono essere oggetto di interventi solo 

presentando progetti di compensazione idraulica. 

A conclusione è stato scritto finalmente nero su bianco che è vietata la formazione di nuovi 

ravaneti, anche perché i materiali derivanti dalle lavorazioni devono essere riutilizzati nei cicli 

produttivi, come per riempimenti nell’ambito di infrastrutture, strade o di ripristino ambientale. 

I temi e gli articoli presentati sono tutti molto semplici, e invito ad approfondirli, gli studi effettuati 

per la stesura di questi Piani hanno inoltre influenzato positivamente anche gli approfondimenti 

tecnici nell’ambito dei lavori sul Torrente Carrione. 

A titolo di esempio gli studi sui ravaneti e le aree depresse a monte hanno consentito di 

ridimensionare l’impatto e il periodo degli interventi di messa in sicurezza previsti nel centro 

storico, cosa da non sottovalutare. 

Dietro questi Piani c’è stato un grande sforzo politico e tecnico, un altro importante tassello del 

nostro programma viene realizzato, e voglio dire grazie agli assessori e a tutti i tecnici che sono 

stati coinvolti nel trasformare la nostra visione politica in norme e regole concrete. 

Grazie Presidente. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliere Montesarchio. 

Se ci sono altre richieste di interventi potete farmi un cenno, oppure aprire il microfono e 

intervenire. 

Non vedo altre richieste di interventi, il Presidente della Commissione Urbanistica Daniele 

Raggi ha per caso risolto i suoi problemi audio? 

No, ancora non la sentiamo. 

Prego consigliere Vannucci. 

Consigliere Comunale Andrea Vannucci  

Parlerei a nome del Presidente Raggi … 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

No, magari può parlare a nome … 

Consigliere Comunale Andrea Vannucci  

Non è possibile? 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

No, direi di no. 

Consigliere Comunale Andrea Vannucci  

Allora dico due parole ma veramente due parole, perché per brevità rimando a tutto ciò che si è 

detto nel corso dell’adozione, perché il provvedimento che viene sottoposto alla nostra 

attenzione oggi per l’approvazione mi pare che poi alla fine sia cambiato veramente poco. 

E quindi richiamo il giudizio negativo che a suo tempo fu espresso nel dettaglio, ma vi risparmio 

il dettaglio. 

Credo che abbia detto bene il consigliere Dell’Amico, riferendosi al fatto che questo nuovo 

strumento possa avere insieme ad altri anche influenza negli anni futuri, evidentemente 

abbiamo un giudizio diverso su quale tipo di influenza possa avere ma sicuramente questi 

procedimenti lasciano una traccia, ed è qui la mia preoccupazione. 

Io credo che si debba usare questa occasione non tanto per riesaminare l’esaminato, visto che 

di fatto si è modificato di poco o nulla, ma per ribadire il concetto io sono preoccupato perché 

credo che questo prodotto mette ulteriormente in difficoltà un settore e rischia di creare le 

condizioni per una deflagrazione del sistema. 

I dettagli li abbiamo già rappresentati, non credo che sia l’occasione questa di ribadirli, ma c’è di 

tutto per combinare un disposto complessivo che alla fine possa scoraggiare tutto quanto ci può 

essere di buono, mentre in realtà credo che si faccia poco o nulla per correggere quello che c’è 

di negativo. 
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Il passaggio in Conferenza Regionale se è possibile è riuscito nell’arduo compito di peggiorare il 

pessimo, mettendo a dura prova anche la grammatica oltre che il buon senso, e quindi mi pare 

che ci sia poco da aggiungere almeno dal mio punto di vista, è un prodotto che poteva essere 

un’occasione per il rilancio del territorio, pensiamo semplicemente al concetto di 

antropizzazione che viene sposato, ma cosa sono le antropizzazioni in quei luoghi se non le 

cave? E pare invece richiamarsi altri concetti, quindi io credo che sia opportuno, almeno dal mio 

punto di vista, richiamare ciò che ho detto e fermarmi qui dicendo che sicuramente ci sarà un 

lascito da parte di questa amministrazione, e credo che sia un lascito non proprio incoraggiante. 

Mi auguro di sbagliare ma credo che le premesse per una cosa difficile da rimediare ci siano 

tutte. 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliere Vannucci. 

Ci sono altre richieste di intervento da parte di altri consiglieri? 

Prego consigliera Andreazzoli. 

Consigliera Comunale Giuseppina Andreazzoli 

Allora soltanto due parole anche io, perché credo di essere stata molto chiara nelle prime 

votazioni e dove sono intervenuta e ho manifestato in modo molto forte la mia disapprovazione 

per quanto riguarda diciamo i PABE. 

Concordo, l’ha già sottolineato Vannucci e concordo anche io, che mentre da parte vostra c’è 

un grandissimo entusiasmo sul fatto di sottolineare più volte il fatto che per la prima volta sono 

stati fatti interventi atti al miglioramento, atti all’Ambiente e tutto quello che è stato elencato sia 

dal Presidente di Commissione sia poi anche da Montesarchio che ha comunque ripassato il 

discorso dell’Ambiente, ma così come Dell’Amico ha fatto l’elenco di tutto quello che è stato 

fatto, cioè tracciabilità e quant’altro, ha sottolineato molto che queste cose sono cose fatte 

benissimo che saranno appunto per il rilancio di questo settore, che diciamo anche l’assessore 

ha concluso che si spera in questo rilancio che la città ha bisogno. 

Però io credo che effettivamente, così come è stato detto all’inizio, invece ci siano parecchio 

difficoltà, questo sarà soltanto il tempo che ci potrà dare torto o ragione, e di conseguenza ad 

oggi non credo assolutamente che la mia idea possa cambiare in seguito a quanto ho detto nei 

primi Consigli Comunali dove si è discusso dei PABE, e dove già in quella sede sono state 

manifestate fortissime perplessità sull’argomento, e ad oggi non mi resta altro che constatare 

che le difficoltà che erano state rilevate sicuramente permangono e non si è fatto niente per 

poterle migliorare. 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliera Andreazzoli. 

Se ci sono altre richieste di intervento? 

Prego consigliera Crudeli. 

Comunale Roberta Crudeli 

Grazie Presidente. 

Anche io molto brevemente, volevo dire che il Gruppo del Partito Democratico, che mi dispiace 

oggi che non sia presente Cristiano Bottici, perché è stato il consigliere che ha lavorato più di 

tutto noi, che ha seguito la questione del Marmo perché fa parte della Commissione anche e ne 

è stato anche nella passata amministrazione anche Presidente, e quindi diciamo che per 

quanto riguarda il Gruppo del Partito Democratico il massimo esperto è Cristiano, e mi dispiace 

che oggi non sia qua, però voglio dire che il nostro Gruppo sia nelle sedi di approvazione, ma 

dirò di più nella sede delle varie Commissioni che si sono succedute nel corso di questi anni, ha 

sempre cercato di portare diciamo delle osservazioni e dei contributi, l’ha fatto anche all’interno 

del Consiglio Comunale cose che poi non sono state diciamo accolte dall’amministrazione. 
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Quindi io che dire, i PABE sono strumenti che servono perché in questa fase vanno votati 

perché altrimenti si blocca un intero settore, però credo che si potesse arrivare ad una 

soluzione migliore. 

Quindi al momento io mi fermo qua, potrei già anche dire come voterò però magari aspetto 

successivamente. 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliera Crudeli. 

Penso di poter dire a nome di tutti, che al di là delle differenze di vedute, dispiace a tutti che non 

possa essere qui oggi il consigliere Bottici a discuterne con noi. 

Se ci sono altre richieste di intervento potete attivarvi il microfono. 

Consigliere Daniele Raggi ha poi risolto il problema del microfono? 

No, direi di no. 

Quindi se non ci sono altre richieste di intervento chiedo se volete fare, se c’è una replica da 

parte dell’amministrazione? 

Mi sembra che non ci siano richieste di replica, quindi dire che chiudiamo la discussione. 

Se ci sono dichiarazioni di voto potete farla altrimenti passiamo direttamente alla votazione. 

Non vedo richieste di dichiarazione di voto, quindi mettiamo in votazione il provvedimento. 

Mettiamo in votazione il Piano Attuativo dei Bacini Estrattivi, la scheda n. 15 e il Piano di 

Indirizzo Territoriali con valenza al Piano Paesaggistico per la sua approvazione. 

Quindi adesso procederò per appello nominale a verificare chi è favorevole e chi è contrario. 

Il Presidente procede con la votazione nominale del punto n. 8. 

 

Consiglieri Votazione Consiglieri Votazione 

 Raggi Daniele Favorevole  Rossi Francesca Assente 

 Palma Michele Favorevole  Barattini Luca Contrario 

 Dell’Amico Stefano Favorevole  Barattini Franco Favorevole 

 Vannucci Andrea Contrario  Guadagni Gabriele Favorevole 

 Bertocchi Barbara Assente  Spediacci Gianenrico Contrario 

 Bassani Cesare Favorevole  Montesarchio Giovanni Favorevole 

 Bottici Cristiano Assente  Andreazzoli Giuseppina Contrario 

 Del Nero Daniele Favorevole  Lapucci Lorenzo  Assente 

 Raffo Daria Favorevole  Paita Marzia Gemma Favorevole 

 De Pasquale Francesco Favorevole  Bernardi Massimiliano Assente 

 Serponi Elisa Favorevole  Spattini Nives Favorevole 

 Guerra Tiziana Favorevole  Crudeli Roberta Contrario 

 Benedini Dante Assente   

    

 

 

 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Quindi il punto è approvato con 14 voti favorevoli e 5 voti contrari. 

 

Il Presidente procede con la votazione nominale dell’immediata esecutività del punto n. 8. 

 

FAVOREVOLI ASTENUTI CONTRARI 

14 0 5 
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Consiglieri Votazione Consiglieri Votazione 

 Raggi Daniele Favorevole  Rossi Francesca Assente 

 Palma Michele Favorevole  Barattini Luca Contrario 

 Dell’Amico Stefano Favorevole  Barattini Franco Favorevole 

 Vannucci Andrea Favorevole  Guadagni Gabriele Favorevole 

 Bertocchi Barbara Assente  Spediacci Gianenrico Favorevole 

 Bassani Cesare Favorevole  Montesarchio Giovanni Favorevole 

 Bottici Cristiano Assente  Andreazzoli Giuseppina Favorevole 

 Del Nero Daniele Favorevole  Lapucci Lorenzo  Assente 

 Raffo Daria Favorevole  Paita Marzia Gemma Favorevole 

 De Pasquale Francesco Favorevole  Bernardi Massimiliano Assente 

 Serponi Elisa Favorevole  Spattini Nives Favorevole 

 Guerra Tiziana Favorevole  Crudeli Roberta Favorevole 

 Benedini Dante Assente   

    

 

 

 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Quindi con 18 voti favorevoli è approvata anche l’immediata esecutività. 

La delibera sul Piano Attuativo dei Bacini Estrattivi Scheda 15 è stata approvata ed è 

immediatamente esecutiva. 

Questa era l’unica delibera che c’era all’ordine del giorno 

PUNTO N.6 ODG – INTERROGAZIONI, INTERPELLANZE, MOZIONI E ORDINE DEL 

GIORNO.  

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Passiamo alle: “Interrogazioni, interpellanze, mozioni e ordini del giorno”. 

Non ci sono pervenute in forma scritta, neanche mozioni, quindi se volete fare delle 

interrogazioni in forma orale potete prendere la parola. 

Prego consigliera Andreazzoli. 

Prima Interrogazione 

Consigliera Comunale Giuseppina Andreazzoli 

Buonasera a tutti ancora. 

Approfitto, intanto volevo chiedere un chiarimento per i prossimi Consigli Comunali, le 

interrogazioni scritte cioè le mandiamo per mail? Le mandiamo per PEC? Quindi questo non so 

qual è l’Iter, l’altro giorno in Capigruppo di questa cosa non ne abbiamo parlato, però credo che 

insomma magari è utile anche per tutti i consiglieri. Quindi chiedo intanto a lei Presidente 

questa cosa, per essere considerate scritte come dobbiamo inviarle? 

Poi volevo chiedere invece al Sindaco, ho seguito un po' in questi giorni il Sindaco che è andato 

a far visita ad una parte insomma di esercizi commerciali, quindi Bar, ristoranti e quant’altro, 

volevo chiedere al Sindaco che cosa pensa di poter mettere in atto per quest’emergenza, 

perché effettivamente quelle attività stanno soffrendo e stanno soffrendo in modo molto 

importante. 

Prima si parlava di rilancio della zona, quindi volevo capire non come rilancio ma quantomeno 

quali misure si pensa di poter attivare per andare incontro a questa attività, visto che nella prima 

fase nonostante avessi chiesto di recuperare delle somme, che capisco che sicuramente è una 

FAVOREVOLI ASTENUTI CONTRARI 

18 0 0 
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situazione difficoltosa, però vorrei sapere dal Sindaco, poi l’approfondiremo anche in 

Commissione Bilancio, però intanto riuscire a capire se ci sono delle idee e se il Sindaco ha 

fatto magari una valutazione con i suoi Uffici in base ai trasferimenti che sono già arrivati dallo 

Stato nei mesi indietro, se ci può essere un pochino di spazio per poter dare delle agevolazioni, 

insomma comunque come intende e se intende questa amministrazione intervenire in aiuto agli 

esercenti? 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliera Andreazzoli. 

Dunque per quanto riguarda la parte di mia competenza, posso dirle che nei prossimi giorni 

faremo una comunicazione, perché confrontandoci anche con gli Uffici e con il Segretario 

Generale sicuramente ha fatto bene a sollevare la questione, perché ovviamente per evitare 

tutti i possibili spostamenti anche il tema di presentare in forma telematica le interrogazioni è 

sicuramente agevole il fatto di non venire negli Uffici. 

Manderemo una comunicazione nei prossimi giorni per decidere con il Segretario Generale, 

quindi in qualche maniera (audio disturbato). 

Però su questo mi riservo di fare ancora delle valutazioni con il Segretario Generale e faremo 

una comunicazione ai consiglieri nei prossimi giorni. 

Per il resto dell’interrogazione non so se vuole rispondere il signor Sindaco. 

Prego signor Sindaco. 

Sindaco Francesco De Pasquale 

Allora l’amministrazione sinceramente non è rimasta con le mani in mano, perché laddove ha 

potuto si è mossa andando incontro nei limiti del possibile alle attività, soprattutto quelle di 

somministrazione che sono quelle che sono state più duramente colpite. 

L’abbiamo fatto per esempio con la TARI, l’abbiamo fatto con la TOSAP, l’abbiamo fatto in tutte 

quelle situazioni che ci sono state consentite. Quello che non abbiamo potuto fare è quello che 

non c’è stato consentito di fare, ad esempio nel momento in cui si è cominciato a chiudere, 

soprattutto mi riferisco alle attività appunto di somministrazione si è dovuto chiudere alle ore 

24:00, e il DPCM non consentiva di andare a fare interventi diciamo migliorativi se così 

possiamo definirli. 

Lo stesso il DPCM successivo, quello che ha previsto la chiusura alle 18:00 non consentiva di 

fare interventi a favore delle attività di somministrazione al limite consentiva di fare ulteriori 

chiusure, e quindi nel momento in cui non ci sono margini di manovra in questo senso rimane 

veramente difficile poter dare una mano concreta in questa direzione. 

Ci siamo attivati nei confronti del Presidente del Consiglio proprio per portare a livello centrale 

quelle richieste che sono emerse da questi incontri di questi giorni. 

Ricordo che ho incontrato non solo le associazioni di categoria, ho incontrato gli imprenditori, ho 

incontrato anche i gestori delle palestre, proprio per avere polso della situazione e portare a 

livello centrale le loro richieste. 

Ritengo se la stessa attività viene fatta, non solo dal sottoscritto ma un po' da tutti i Sindaci 

d’Italia, da un lato probabilmente si evitano quelle manifestazioni violente che purtroppo hanno 

caratterizzato in alcune città questo periodo, ma soprattutto si cerca di portare avanti un Tavolo 

costruttivo, così come viene fatto anche a livello di ANCI, come venne fatto penso un po' in tutti 

i Tavoli di cui il sottoscritto non fa parte, ma che devono servire a dare il polso del paese a chi 

diciamo deve prendere i provvedimenti. 

Siamo in attesa o meglio non so se è già uscito il nuovo provvedimento, il nuovo DPCM, in base 

a quelle che saranno le prospettive del prossimo DPCM vedremo di attivarci di conseguenza. 

Si sta parlando di fare delle chiusure non più diciamo totalizzanti ma in qualche modo a 

macchia di leopardo, vedremo se queste chiusure se saranno a macchia di leopardo ci sarà la 

possibilità di fare ulteriori concessioni. 
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I numeri indubbiamente sono in crescita anche da noi, per cui la preoccupazione è alta, è vero 

che alcune aree non sono particolarmente toccate dall’epidemia, mi riferisco in particolare alle 

scuole, non ci sono ad oggi focolai certificati effettivi all’interno delle scuole, come non ci sono 

stati focolai all’interno delle palestre cittadine, come non ci sono stati focolai all’interno dei locali 

cittadini, quindi questo ci fa propendere per un certo senso di responsabilità delle attività 

produttive. 

Le preoccupazioni restano per quello che è l’assembramento fuori dalle attività produttive o 

meglio di somministrazione, mi riferisco in particolare all’area della Movida che continua ad 

essere una situazione molto particolare, molto attenzionata e purtroppo foriera anche 

recentemente di qualche preoccupazione, di qualche purtroppo uscita fuori dal limite della 

convivenza civile. 

Se anche questi giovani riusciranno a capire che c’è un limite anche al divertimento serale della 

Movida, io penso che riusciremo ad avere qualche margine in più per poter dare ristoro e 

sollievo ai gestori della somministrazione. 

È anche vero che da parte loro ho trovato tanto senso di responsabilità, tanta voglia di 

rimboccarsi le maniche, tanta voglia di in qualche caso anche proprio di reinventare un po' la 

propria attività, e questo ritengo che sia un elemento veramente fondamentale e positivo per 

poter guardare al futuro in maniera appunto positiva. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie signor Sindaco. 

La consigliera Andreazzoli se vuole può dire se è soddisfatta o meno della risposta. 

Consigliera Comunale Giuseppina Andreazzoli 

Ringrazio il Sindaco per l’azione che ha fatto in merito a questa emergenza, però io avevo fatto 

una domanda un pochino più precisa. 

Mi è sembrato di capire che siamo condizionati agli interventi che ci riserverà il Governo o la 

Regione, quindi non so se ho capito bene, se chiaramente per qualsiasi tipo di sostegno, così 

come è stato fatto fino ad oggi, cioè i sostegni che vengono dati sono tutti condizionati 

comunque alle risorse nazionali e a risorse regionali eventuali. 

Volevo riuscire a capire, ripeto già nella prima fase avevo fatto anche un passaggio sul 

risparmio dei mutui, quindi sul fatto delle rate dei mutui, e volevo insomma cercavo di capire se 

questa volta poteva esserci qualcosa di diverso, ma mi sembra di capire che comunque 

rimaniamo ancorati alle risorse che ci verranno date, speriamo, per sostenere chi insomma è in 

difficoltà. 

Questo chiaro vale sia per l’attività che poi stamane poi abbiamo avuto anche un incontro in 

Commissione Sociale, mi è sembrato di capire insomma che sia vincolato qualsiasi tipo di 

intervento a risorse che non sono a disposizione nel nostro Bilancio Comunale. 

Insomma volevo soltanto questa conferma. 

Grazie. 

Sindaco Francesco De Pasquale 

Ora noi, la domanda era relativa fondamentalmente alle attività diciamo economiche, ma in 

realtà poi l’amministrazione ha dato un contributo per esempio ai genitori che hanno i figli iscritti 

al Nido, con 2 mesi di Nido gratuito. 

Abbiamo anche stanziato importanti risorse nel campo Sociale per venire incontro alle difficoltà 

delle famiglie, quindi insomma diciamo i fronti di manovra sono ampi ecco, oltre alle attività 

commerciali c’è tutta quella parte della società che ad oggi è in difficoltà e su cui si cerca 

appunto di andare incontro nei limiti del possibile e del consentito.  

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie signor Sindaco. 

Se ci sono altre interrogazioni i consiglieri possono aprirsi il microfono. 

Prego consigliere Vannucci. 
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Seconda Interrogazione 

Consigliere Comunale Andrea Vannucci 

Presidente se posso una brevissima precisazione, se è presente l’assessore Galleni come 

vedo, perché altrimenti la lascio a memoria del Consiglio. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Prego, eventualmente le sarà data risposta scritta. 

Consigliere Comunale Andrea Vannucci 

Altrimenti me l’ho dice in Commissione la prossima volta. 

Era semplicemente un richiamo relativo alla Casa di Riposo, al di là del fatto che è bene avere 

un ragguaglio su questo istituto così importante, soprattutto così diciamo in un momento che 

diciamo l’attenzione non è mai sufficiente. 

La mia domanda era relativa al diurno Alzheimer che è stato sospeso tempo fa, del quale non 

ho più avuto notizia. E vi ricordo che svolgeva una funzione di non secondaria importanza per le 

famiglie e per i degenti. 

L’abbiamo sempre indicato e individuato come un fiore all’occhiello dei servizi, obiettivamente in 

quegli ambiti di estrema e assoluta difficoltà era l’unico elemento di sostegno vero, effettivo, per 

le famiglie e per le persone ammalate. 

Mi risulta che non sia ancora aperto se invece lo fosse stato sarei soddisfatto se no mi 

piacerebbe sapere per quale motivo e soprattutto quando sarà riaperto, anche per dare un 

segnale a tutti coloro che di questo servizio hanno beneficiato nel corso degli anni. 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliere Vannucci. 

L’assessore Galleni se vuole … 

Sindaco Francesco De Pasquale 

Se posso Presidente? 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Prego signor Sindaco. 

Sindaco Francesco De Pasquale 

Allora, ho affrontato il problema del diurno con il Presidente della Cada di Riposo, proprio per 

andare incontro a quello che appunto evidenziava il consigliere Vannucci, la situazione oggi è 

tale per cui è opportuno, è estremamente opportuno tenere separate le due attività. Stiamo 

parlando dell’attività prettamente della Casa di Riposo e l’attività del Centro Diurno Alzheimer.  

Su questo conviene che, anche la ASL è dell’opinione, che le due attività debbano essere 

separate proprio per evitare il più possibile rischi di contagio.  

Trattandosi di persone anziane consideriamo che la Casa di Riposo oggi è di nuovo chiusa a 

tutti gli effetti, e quindi la presenza di ospiti che vengono la mattina e poi vengono riportati a 

casa, crea indubbiamente rischi ulteriori di contagio. 

Con il Presidente della Casa di Riposo ci siamo mossi per vedere e trovare delle soluzioni 

alternative, cioè quindi dei locali al di fuori della Casa di Riposo dove poter attivare in questa 

fase l’attività del Centro Diurno Alzheimer, per un verso o per l’altro una risposta ad oggi 

purtroppo non c’è ancora. 

So che ultimamente il Presidente della Casa di Riposo ha chiesto alla ASL la disponibilità di 

locali nella cosiddetta ex Da Vinci, locali che sono nella disponibilità di ASL, dubito che ASL 

abbia intenzione di cedere quei locali per far svolgere l’attività del Centro Diurno Alzheimer, 

anche perché diciamo il finanziamento da parte della Regione per la ristrutturazione di quei 

locali c’è stato, e quindi non credo che ASL voglia in questo senso consentire, però posso 

anche sbagliarmi da questo punto di vista, insomma i locali sono stati visionati dal Personale 

della Casa di Riposo, che li ha ritenuti complessivamente idonei all’attività. Se la ASL in questo 

senso sarà favorevole la soluzione potremmo averla trovata ecco.  
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Altre soluzioni ad oggi, cioè altri locali dove poter svolgere l’attività ad oggi purtroppo non ci 

sono. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie signor Sindaco. 

Se l’assessore Galleni vuole intervenire anche lei oppure … 

Assessore Anna Galleni 

Mi sentite? 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Adesso non la sentiamo, forse ha anche un telefono acceso collegato? 

Assessore Anna Galleni 

Allora dicevo che in effetti il problema più grande che è stato evidenziato subito dalla Casa di 

Riposo, è il fatto che il Diurno Alzheimer sono persone che non dimorano lì tutto il tempo, ma 

che appunto vanno e vengono dalla struttura, e per proteggere le persone che sono all’interno e 

vivono stabilmente lì, come ha detto correttamente il Sindaco è stato sollevato questo punto. 

Abbiamo cercato in effetti altri luoghi che potessero essere confacenti o anche chiesto se per 

caso ci fossero dei fondi di ASL, per poter riattare un po' alcuni luoghi che potessero essere 

diciamo idonei, però al momento c’è questa difficoltà anche di reperire fondi. 

Quindi insomma quello che ha detto il Sindaco è esattamente quello che sto ribadendo anche io 

ecco. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie assessore Galleni. 

Consigliere Vannucci se vuole può dire se è soddisfatto o meno della risposta o delle risposte. 

Consigliere Comunale Andrea Vannucci 

Sarei stato soddisfatto se mi avessero dato quantomeno una data precisa, però ricordo che il 

problema è da marzo che si pone, quindi non è che dobbiamo decidere in piena emergenza, mi 

pare sia da marzo che questo servizio è stato interrotto. 

Quindi io al di là della soddisfazione o meno, intanto mi fa piacere che ci si sia pensato e ci si 

sia posta la giusta attenzione, però dico il tema va affrontato seriamente perché io non so se 

avete idea di cosa significhi per una famiglia non avere più il sostegno di un Diurno, che 

ovviamente non comporta il fatto che i degenti dormano, se no non sarebbe un Diurno. 

Ma per la famiglia avere un servizio dalle 08:00 d mattina alle 08.00 di sera, che ripeto era un 

fiore all’occhiello della nostra struttura, perché addirittura cenavano anche i degenti, quindi la 

famiglia aveva veramente un sollievo. 

Dicevo non so se vi rendete conto di quale aggravio ci sia per chi già soffre della difficoltà di 

avere una situazione di questo tipo, quindi io invito ad essere un pochino più incisivi, perché se 

il problema è reperire uno spazio, si cerchi di fare quello che si può, ecco magari evitiamo i 

container come è successo per le scuole, ma troviamolo da qualche parte, perché in fin dei 

conti sono situazioni veramente gravose, sia per i singoli soggetti interessati che da questo 

servizio hanno sempre tratto un grande beneficio, e sia per le famiglie che francamente io non 

immagino come oggi possano affrontare questa situazione. 

Comunque apprezzo il fatto che ci si sia pensato e invito a farlo magari con una maggiore 

intensità, celerità e concretezza. 

Grazie. 

Presidente del Consiglio Comunale Michele Palma 

Grazie consigliere Vannucci. 

Se ci sono altre interrogazioni i consiglieri possono attivarsi il microfono. 

Non vedo nessuna ulteriore richiesta di interrogazione, quindi essendo stato questo l’ultimo 

punto all’ordine del giorno del Consiglio Comunale, chiudiamo qui il Consiglio Comunale, ma 

non prima di aver ringraziato tutti, anche gli Uffici per il supporto e la pazienza con cui ci hanno 

assistito in questa ripresa di questa modalità del Consiglio. 
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Quindi grazie a tutti e chiudiamo il Consiglio Comunale. 

Buona serata. 

 

 

*** La seduta del Consiglio Comunale è terminata *** 


